

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	2,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,16

Pago adelantado.

Una Pastoral.

Hace pocos años, alrededor de un libro traducido del inglés, se desarrolló en España una literatura lozana, de pensamiento profundo y que demostró que entre nosotros se cultivan los estudios de sabia y sutil filosofía y de teología bebida en sus mejores fuentes, unida á conocimientos de variada erudición. Ahora, Nuestro Padre el Romano Pontífice ha dado á la publicidad su famosa Encíclica *Pascendi*, y un orador de nombradía, á presencia del señor Obispo de Madrid, ha predicado cinco conferencias en las que, exponiendo los errores condenados del *Modernismo*, ha manifestado, contra las aserciones de burlesco ateneísta, que en nuestra Patria se conocen las doctrinas que esparcen espíritus inquietos y amigos de novedades en otras naciones, las enseñanzas opuestas á las de la Iglesia; aún más, ha aprobado que, como el caudal de sus conocimientos estaba fundado en la verdad, podía refutar lo que á ésta se opusiera, igual que ocurre con muchos del Clero español, que saben para rechazar unos errores en los que no incurran, no por falta de ciencia, sino por poseer los conocimientos de la buena ciencia.

Pero no sólo el orador se ha ocupado en la doctrina condenada en la Encíclica *Pascendi*, sino que los maestros de Israel han tomado ocasión de esta condenación para escribir sus Pastorales.

El Sr. Obispo de Ciudad Real, en una Pastoral de sesenta y cuatro páginas en cuarto, de esmerada y correcta impresión, expone y refuta la doctrina del *Modernismo*. Consta la Pastoral de doce capítulos, en el primero da cuenta de los temores que sentía de tratar una materia que en nuestra Patria se encuentra contrarrestada por las profundas raíces que tiene en el corazón de nuestro pueblo la fe cristiana, que no consiente deserciones de ningún género en el campo de la Religión, y los enemigos nunca llegan á las audacias de otras naciones. No obstante de ser presunción temeraria señalar al error linderos, á la herejía sus fronteras, y que los eclipses de la verdad llegan hoy á cubrir con sinistra sombra ambos hemisferios, el Sr. Obispo de Ciudad Real no se hubiera atrevido á exponer la doctrina modernista si no se creyera obligado á ser portavoz de las enseñanzas del Papa.

La Iglesia no podía enmudecer ante las audacias de unos hombres que son como el astrónomo que quiere estudiar las estrellas con un microscopio, el psicólogo que quiere medir las ideas con un metro, la Iglesia debía cortar la rama seca, y no tardó en aplicar la segur para que de golpe se separara del robusto y secular árbol extendido por todo el orbe terráqueo.

El sabio filósofo Primado de la Iglesia de Bélgica, Monseñor Mercier, refutó el modernismo, porque no es la expresión moderna de la ciencia, como sus secuaces afirman y quieren echar al rostro de la Iglesia, que es reprobadora de los modernos adelantos; pero el filósofo de Lovaina hizo punto en la manifestación del sistema modernista: en Bélgica, y menos en España, no tienen defensores las ideas modernistas.

No se podría afirmar justamente que es enemigo de las ciencias modernas, quien como el Sr. Obispo Prior escribe párrafos de esta manera: *Cuando el hombre ha logrado reducir á fórmulas netas y precisas las leyes del equilibrio y del movimiento, las propiedades de las figuras con sus relaciones de magnitud, forma y situación, hasta el punto de que toda fuerza tiene su valor numérico, toda superficie su medida, todo volumen su peso, y nada puede escaparse á la extensión y al vigor del cálculo que mide la esfera de los cielos, pesa los globos del firmamento y anuncia de antemano su desaparición y presencia en el horizonte; cuando por medio de una pequeña cantidad de líquido metal, depositado en un tubo, puede medir la masa del aire suspendido sobre nuestras cabezas, conocer la altura de las más elevadas montañas y observar en su elástica superficie las menores variaciones de la atmósfera; cuando se ha conseguido encadenar el vapor en una cárcel de cobre, cuyo mecanismo sabiamente combinado, permite al hombre abreviar las distancias y volar á través del espacio, como sobre las alas de los vientos; cuando*

las oscilaciones del péndulo nos revelan las formas del globo terráqueo, y la aguja imantada la marcha del navegante, y las fuerzas que amenazan la frágil existencia humana han sido sometidas á las leyes matemáticas y á los recursos de la mecánica; cuando con un cuidadoso análisis ha conocido el sabio las proporciones en que se mezclan ó se combinan los elementos para la constitución física de los cuerpos, el modo cómo mutuamente se substituyen, formando equivalentes, sin apartarse del tipo común, las causas que unen ó disgregan, aproximan ó separan las substancias, las propiedades fundamentales de éstas y sus acciones y reacciones mutuas; cuando ha llegado á los últimos resultados de un análisis que avanza hasta el término en que la materia, atormentada en sentidos contrarios, parece oponerse á toda división ulterior y á toda descomposición nueva, y la industria, la agricultura y las artes han recibido aplicaciones útiles y fecundas, Augusto Comte, Herbert Spencer, Darwin y Ernesto Renán, etc. etc.

En la imposibilidad de seguir copiando la filigrana del Sr. Obispo, diremos que el *Origen filosófico del Modernismo* lo expone en tres capítulos ó divisiones, que así titulados son: I. *El Método de Descartes*. II. *La Crítica de Kant*. III. *El Positivismo*. La *Explicación del Modernismo* la desenvuelve en cuatro capítulos, que son: IV. *Agnosticismo é immanencia*. V. *La existencia de Dios y la Revelación*. VI. *El Dogma*. VII. *El Intrínsecismo y la Sagrada Escritura*. *Consecuencias*. Y combate estos errores en su *Refutación del Modernismo*, en la que trata. VIII. *La certeza objetiva de los primeros principios*. IX. *El testimonio de la autoridad y los milagros*. X. *Historicidad de los Evangelios*. XI. *Origen divino de la Iglesia*.

Felicitamos al Sr. Obispo de Ciudad Real por su excelente y cristiana Pastoral. Nuestra nación no es una nación decadente. Sabia y profunda refutación se encuentra de las doctrinas modernistas en nuestros sabios y profundos filósofos en Balmes en su *Filosofía Fundamental*, y en el Padre Ceferino González en sus *Estudios sobre la Filosofía de Santo Tomás*.

Las corrientes de nuestra época es la del servilismo á la autoridad científica, y basta que lo aseguren dos ó tres autores que lleven nombres extranjeros para que se les repite por asombros del saber. Debemos, sí, someternos á la autoridad infalible de la Iglesia, instituida por nuestro Dios Jesucristo; pero á los hombres de ningún modo si no sostienen la verdad. Nada importa que el hombre sabio sea Descartes. Descartes, al buscar el fundamento de la ciencia en un hecho de conciencia, no se acreditaba de la aguda penetración de que Dios le dotara. Si él yo pienso; luego soy, quiso que fuera un autómata, establece una proposición general, cayendo en el escollo de que huya; y si sólo le admite como un hecho, el hecho jamás puede engendrar la ciencia sin el auxilio de principios universales. Reputó vanas, y vacías de sentidos, sus mismas explicaciones, rehusando sea su autómata un silogismo, para después fundar en el hecho de conciencia el gran edificio de la ciencia. La ciencia vino, viene y vendrá de la Iglesia, que es su depositaria, constituida por Dios.

Anacleto Heredero.

¿QUÉ?

¡Hombres que el mundo cruzáis,
sin reflexionar acaso
que por todos el Dios Hijo,
en la cruz la vida ha dado.
Parad mientes un instante
en El, no seáis insensatos
yendo tras de vanidades,
que al sepulcro han de llevaros!
¡Estadud de vuestro ser
lo débil, cual de vil barro,
y pensad que el alma un día
dejará tan frágil vaso!
¡Oid el prudente aviso
de los viejos griegos sabios,
moderad vuestras pasiones
que causan eternos daños!
De la vida en el camino,
siquiera de cuando en cuando,
dirigid vuestra mirada

al triste Monte Calvario!
¡Allí la imaginación
os presentará atroz cuadro!
¡Una Madre desolada,
un Hijo al aire colgado
de afrentosa y dura cruz,
sujeto con férreos clavos,
y amigos todos de veras
en derredor congregados!
¡La Madre, por el dolor,
de su corazón llagado;
el Hijo, con frío hierro,
el suyo han atravesado!
¡Los amigos, presa son
de fiebre y amargo llanto,
vierten todos á porfía...
que á Dios las piedras lloraron!
.....
¡Reflexionad y medid
ante este recuerdo santo
la diferente conducta
de Dios y del hombre osado!
¡Aquél, todo caridad;
el hombre de aquesta falta,
no quiere en su desvarío
sino goces y regalos!...
¡Qué puede esperar del mundo
el Rey de todo lo creado?...
¡Lo que ansía lo hallará
sólo mirando al Calvario!

Juan Moralada y Esteban.

(Publicado por la revista española de Valencia, *Horizontes de San Francisco*, el día 1.º de Abril del corriente año 1908.)

El Magistral de Toledo.

Honor á la justicia.

Las conferencias científico-religiosas que han tenido lugar en la Catedral Primada durante las tardes de los cinco domingos anteriores, por iniciativa plausible del Emmo. Sr. Cardinal, son indudablemente de las que dejan gratísimo y consolador recuerdo en el ánimo de los buenos cristianos, y de las que hacen época en los anales de la historia de la Iglesia Católica, tan inicuamente perseguida en los azarosos días que atravesamos.

Brillantísimas, en verdad, resultaron las disertaciones del ilustrado Magistral de nuestra Santa Iglesia, acerca de la libertad humana, problema de vital interés que tanto agita los espíritus en los tiempos presentes, y respecto de la cual tienen muy desmedrada idea todos aquellos que, apartándose del verdadero concepto que envuelve esa hermosa prerrogativa del hombre, hacen consistir su perfección precisamente en el más vejaminoso abuso de la misma. Las notables conferencias del insigne orador han tenido por principal objeto el combatir tan funesto error, y por cierto que lo ha conseguido por modo fácil y prodigioso.

El joven Magistral, después de discurrir con acierto y método escolástico durante el primero y segundo domingo sobre las leyes en general, que no son otra cosa que vínculos morales, que desde luego restringen algún tanto la libertad, pero es para perfeccionarla; así como que la libertad, por el hecho de ser atributo exclusivo de los seres inteligentes, radica su origen en las dos facultades que los distinguen de los demás; esto es, en el entendimiento y en la voluntad, y por tanto en el ejercicio de las mismas con relación á sus fines propios se halla el verdadero concepto de la libertad, tal como la entiende y define Santo Tomás, cuando dice que es: *«Electio mediórum servato ordine finis»*.—Después de demostrar con argumentos sólidos en el tercero, que la libertad, por el hecho de no ser perfecta en el presente estado de cosas, necesita añadir luz al entendimiento para que conozca claramente la felicidad objetiva, que es el fin, así como también contrarrestar la inclinación natural que la voluntad tiene al mal, para que de ese modo se eviten los escollos que dificultan el perfeccionamiento de la libertad.—Después de probar de una manera irrefutable en el cuarto y quinto día, que las leyes que se derivan de la naturaleza social del hombre, sin las cuales resultaría imposible la vida en el mundo, no son otra cosa que derivaciones per-

fectas de la ley natural y de la eterna, sin las que tampoco se concibe la libertad, llegó por modo fácil á deducir como conclusión de sus extensas disertaciones,—que aquí es imposible reseñar ampliamente,—que la libertad nace del orden, y con el orden se perfecciona; que negar la obediencia á las leyes es comprometer la libertad; que es un absurdo suponer que el ideal de la libertad está en hacer cada cual lo que le plazca; y que, antes por el contrario, el hombre es tanto más libre, cuanto más ajusta sus actos á las leyes.

La competencia con que el Sr. Alvaro Ballano trató tan delicada materia durante los domingos de referencia, nos deja el convencimiento de su excepcional ilustración en toda clase de ciencias, de la que dió gallardísimas muestras, y nos obliga á reconocerle como uno de los más aventajados y distinguidos oradores de España. Bien puede asegurarse que el Cabildo Primado hizo honor á sus gloriosas tradiciones al elegirle Magistral de su Santa Iglesia.

Enhorabuena muy entusiasta para el ilustre Magistral de Toledo por el feliz éxito de las conferencias, que tanto llamaron la atención del escogido auditorio, y tenga la seguridad de que cuantos admiramos sus excepcionales dotes de orador, sentimos verdadera complacencia en participar de sus triunfos, al mismo tiempo que hacemos cumplido honor á la justicia.

X

Á LO QUE HEMOS LLEGADO

(SONETO)

¿Por qué lloras, amargo, pueblo mío?
¿Lloras acaso porque te han contado
que ya con movimiento acelerado
te conduce á la muerte el hado impío?
¿Lloras porque tu honor y tu albedrío
viste en tramas guerreras vulnerado?
¿Lloras porque tus jels te han robado?
¿Lloras la impenitencia y desvarío
de tus ciegos gobiernos?—¿Qué tontunal
¿Quién piensa ya en honor ni jela ninguna,
ni advierte la política maraña?...
Es más grande la causa de mi pena:
¡es que se ha retirado de la arena
el torero mejor que hubo en España!
Carlos Hidalgo Valero.

LA EDUCACIÓN

Educación es perfeccionar la obra predilecta de Dios, que es el hombre, hasta hacerle semejante á El; es dirigir, desarrollar y desenvolver los gérmenes de todo lo bueno que Dios ha plantado en el corazón del hombre para procurar su dicha temporal y eterna y contener en lo posible, arrancar y destruir cuanto se oponga á su cultivo, perfección y ventura. Educar es procurar la salud y precaver la enfermedad del cuerpo y del alma; es intentar la robustez, agilidad y vigor físico, y combatir la endeblez, la ineptitud y la anemia; es promover el saber y cultura, desterrar la ignorancia y la barbarie; es ordenar la vida hacia la honradez y santidad, apartando al hombre de todo lo que sea inmoral é impío. Educar cristianamente es, en una palabra, compendiar todos los medios ordenados al fin, haciendo de los educandos hombres perfectos de alma y cuerpo; educar cristianamente es dar hombres útiles á la patria, militares valerosos al ejército, á las tribunas verdaderos oradores, á la Religión celosos ministros y al cielo santos. Educar cristianamente es aún más que todo esto; educar cristianamente es precaver y mucho más; es instruir y mucho más, es formar hombres sanos, inteligentes y honrados; es formar hábitos, crear costumbres, hacer caracteres nobles y dignos, modelados según aquel divino prototipo venido del cielo, que es el Hombre por autonomía (ECCE HOMO), y que nos dió el ideal de la educación perfecta en aquellas palabras del Santo Evangelio «Sed perfectos como lo es vuestro Padre celestial». ¿Dónde hay cosa que más pueda ni valga?

Educación cristianamente es apartar al hombre del vicio y de la corrupción, es librar de enfermos tuberculosos (respeto las opiniones

médicas...), las salas de los hospitales, es arrancar de las pocilgas de nuestras cárceles a nuestros semejantes, es, en una palabra, robar almas al príncipe de las tinieblas, al padre de la mentira, al dragón infernal. Hé aquí el por qué los sembradores del mal, convencidos del influjo poderoso que ejercen en las almas de los pequeños las primeras semillas que arrojan en sus tiernecitos corazones, luchan á brazo partido, hacen titánicos esfuerzos por propagar la falsedad de sus diabólicas enseñanzas, sacrificándose y quemando hasta el último cartucho por des-cristianizar, por apartar á los niños de las escuelas cristianas, convencidos como lo están hasta la evidencia de que, si logran desterrar la moral cristiana que aconseja al hombre huir del vicio y amar la virtud, respetar á sus semejantes y amar á los que los persiguen y calumnian; sembrando en sus corazones el odio á sus prójimos destruyendo, arruinando aquel santo mandamiento, síntesis de la ley santa, que dice amar á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á tí mismo, habrán logrado sembrar el mundo de espanto, llenar de anarquía los pueblos, arrancar y pisotear las cruces que coronan las cúpulas de nuestras Iglesias, escalar los tronos, saquear los monasterios, destruir la propiedad y asesinar á todo el que lleve camisa limpia.

Decidme, ¿podremos ver con calma que el mal se extienda de una manera tan rápida, que las escuelas laicas prosperen y lleven vida robusta, y que, por el contrario, las escuelas de Cristo, las escuelas que tienden á contrarrestar esta espantosa hecatombe lleven vida pobre y anémica, faltando en ellas los medios para ensanchar su radio de acción? No, y mil veces no.

M. Lina.

Peregrinación á Nuestra Señora del Valle.

Conforme anunciamos en la sección de noticias de nuestro número anterior, se proyecta una peregrinación á Nuestra Señora del Valle, tan amada de los toledanos y de los pueblos circunvecinos.

Al efecto, y previa invitación, el lunes pasado, á las cuatro de la tarde, se reunieron en el Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Eminentísimo Sr. Cardenal, las autoridades locales y representaciones de todas las clases de la sociedad toledana. Nuestro Emmo. Prelado expuso el pensamiento, que fué aplaudido y acogido por todos. Se discutió la mejor forma de realizar la peregrinación, quedando acordadas las líneas generales, y tomar datos concretos relativos á los elementos de que pueden disponerse para puntualizar los detalles y formar el programa en la tarde de hoy sábado que vuelven á reunirse.

A reserva de rectificar lo que en esta junta se modifique, adelantamos á nuestros suscriptores algunas noticias.

El día 1.º de Mayo se celebrará la fiesta por la cofradía, conforme viene practicándose en años anteriores, y á la caída de la tarde se traerá la imagen bendita procesionalmente á la ciudad, dirigiéndose á la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.

El día 2, á la hora que ya indicaremos, será la comunión general, y por la tarde se hará solemne procesión con la veneranda imagen, recorriendo las calles de la procesión del Corpus.

El día 3, á las cuatro y media de la mañana, y á las seis saldrá de la Iglesia citada la peregrinación. Al llegar el sitio del Valle tendrá lugar la Misa solemne, que celebrará de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, terminada, festejos públicos que oportunamente se anunciarán.

El Emmo. Sr. Cardenal ofreció para gastos de la peregrinación 500 pesetas, y siguiendo este ejemplo de generosidad y desprendimiento, el Presbítero D. Miguel García, ofreció también 250 pesetas. Esta tarde continuará la lista de los donativos.

En citada reunión vimos al Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, á los Sres. Presidentes de la Audiencia, Diputación provincial y Ayuntamiento, y asimismo al Sr. Dean, representaciones de la Autoridad militar, propietarios, comercio, industriales y no pocos eclesiásticos, y entre éstos al organizador encargado por su Eminencia Reverendísima, D. Carlos Ancos. El Sr. Gobernador civil se excusó por legítima y urgente ocupación.

A juzgar por el espíritu que reinó en la reunión, la peregrinación á Nuestra Señora del Valle resultará una manifestación grandiosa del catolicismo de los toledanos, y una nota simpática de su amor y ferviente devoción á la Madre de Dios.

Un socialista..... aprovechado.

I

Don Hermógenes Trapalero era un señor inmensamente rico, con muchas dehesas, muchas fábricas y muchísimos billetes del Banco. Habitaba un lindo hotel, un palacio coquetón, hermoso, limpio y flamante como tacita de plata, amueblado á la *dernier cri*, con elegante gusto y con todas las comodidades exigidas por el *comfort modern*.

La alta sociedad le consideraba, abriéndole con cariño sus puertas y salones, tributando todo género de respetos y agasajos á su persona y tratándole como al aristócrata más distinguido y de más rango....

Don Hermógenes, siguiendo esa costumbre de la gente adinerada, abrió también sus puertas y reunió en sus amplios y grandiosos salones á las más encopetadas é ilustres damas, á los caballeros de más viso y de más elevada alcurnia.

En aquellas veladas tratabase de todo; unas veces, manos femeniles arrancaban al piano notas vaguerías, sentimentales sonatas de Beethoven; otras, la voz melosa de un poeta de salón, recitaba sus poesías *modernistas*, desnudas de ritmo y de inspiración; muchas se charlaban de literatura, exponiendo cada cual sus autores favoritos; de política, criticando á los Gobiernos y haciendo cabalías y prejuicios sobre su gestión en el Poder; y cuantas, sobre todo por las señoras, se desollaba sin compasión al prójimo.

Presentado por el administrador de la casa, asistí á una de esas nocturnas reuniones, y admirado quedé y perplejo al ver tanta elegancia, tanto lujo, tanta profusión y derroche de luces y riquezas.

Escotadas las damas, luciendo sus mórbidas carnes, lujuriosas é incitantes, envueltas entre sedas y gasas, llenas de enervadoras esencias; los caballeros, de frac unos, de vistoso uniforme otros, haciendo la corte *galanteando á las hurtes de aquel encantador harem, de aquel delicioso paraíso que semejaba al contemplar tanta beladad*

una orgía de luz y de colores.

según escribía luego, refiriéndose á esta velada, un revisero de salones, en uno de los periódicos de mayor circulación.

La *soirée* terminó á las dos de la madrugada, y con el cansancio en mi cuerpo, mareado por el ambiente que allí se respiraba, salí de aquel salón, llevando en mi alma una desagradable impresión, y en mi cerebro esculpida la figura de Don Hermógenes, el hombre de arrogante presencia, de barba poblada, de ojos verdes como de gato, y en los cuales yo había vislumbrado un algo que entonces no podía explicarme.

II

El tren volaba por la llanura inmensa, dilatada, cubierta toda ella de esmeralda alfombra.

Espesas bocanadas de negro humo vomitaba la máquina, y rugiendo como fiera herida, como impetuosa catarata, corría.... y atrás se iban quedando las blancas alquerías, los rebanos de balantes ovejas, los árboles copulos, los postes del telégrafo, que desfilaban ante mis ojos, semejanza inmóviles centinelas.

Abismado en mis pensamientos, no me hubiera dado cuenta de la llegada á una estación á no ser por un griterío, un clamoreo ensordecedor que me sacó de mi abstracción.

Asomé mi cabeza á la ventanilla y ví una multitud de gente que aclamaba, vitoreándole con ardiente entusiasmo, á un hombre de barba poblada, vestido con una blusa blanca que hasta las corvas le cubría, y cubierta su testa por una boina azul.... Rodeado de todos subió á un departamento de tercera, y desde allí dió las gracias y les habló de redención y de esperanza.... Y sus palabras fueron acogidas con aplausos y con *vivas* «á nuestro salvador» «al defensor de nuestros hallados intereses».

Y sin saber quién era aquel hombre, ni á qué obedecía aquella manifestación, el tren emprendió de nuevo su marcha y mi pensamiento tomó el rumbo interrumpido.

En la siguiente estación abrióse la portezuela y penetró en mi departamento el hombre de la blusa blanca, de la barba poblada.... Y cuando miré su rostro y unos verdes ojos brillantes, y oí el timbre de su voz, reconocí en aquel hombre á Don Hermógenes Trapalero, el aristócrata rumboso y distinguido, el dueño de fábricas y dehesas.

Extraordinaria fué mi sorpresa al verle de aquel modo vestido, y crecí cuando Don Hermógenes se quitó la larga blusa y la azul boina, trocando estas prendas por una lujosa cazadora y una bonita gorra de viaje....

No sé si me conocería; el caso es que reclinó su cabeza sobre un portamantas y se dispuso á dormir.... Yo me sonreí: y era que aquel algo que vislumbré en sus ojos de gato, iba tomando realidad, iba descubriéndose el misterio....

Y el tren volaba por la llanura; y cuando llegamos al término de nuestro viaje, bajamos y salimos de la estación. El montó en un lujoso *landeau* tirado por magníficos y briosos caballos y se perdió entre el número sin fin de coches y automóviles que por las calles de la populosa y agitada urbe cruzaban sin descanso.

III

Pocos días después fui á visitar á un mi amigo, administrador de Don Hermógenes; le conté lo que había visto, y por él supe la vida de aquel hombre, del millonario, del caballero distinguido que se codeaba con la alta sociedad.

El Sr. Trapalero, me dijo mi amigo, vino á esta capital y se instaló en un bonito hotel, amueblado con el gusto más elegante. Como toda la gente de dinero, bien pronto se abrieron para él todas las puertas y salones de los títulos y grandes del reino; bien pronto contaba entre sus amigos á los más altos y distinguidos personajes.

Don Hermógenes hizo creer á todo el mundo que procedía de una de las familias más ricas de América; que sangre azul circulaba por sus venas y que de herencia venía su nobleza, porque hidalgo y de limpios blasones era su linaje.

Nadie puso cuidado en averiguar si todo

aquello era verdad ó si era un embuste creado para obtener un puesto entre los nobles, los de ilustre nacimiento. ¡Cuántos engañan de ese modo á la gente!

Yo empero—continuó mi amigo—sabía más que aquellos señores que, adulándole, le rodeaban. Sabía que Don Hermógenes.... ni era de América, ni era noble, ni era Don Hermógenes, sino Alfredo Miranda, un hombre nacido en un pueblecillo, que en su juventud estudió Leyes, pero que no *pesó* la toga por falta de dinero; un hombre que valiéndose de su despejada inteligencia, abusando de la candidez de muchos ignorantes, de muchos ilusos, y mediante una palabrería persuasiva y engañosa, había logrado reunir un inmenso capital; un capital hecho con los depósitos robados ladinamente á sus prójimos....

Porque Don Hermógenes, vistiéndose de la blusa blanca, calándose la boina azul, iba de pueblo en pueblo.... y allí, Alfredo Miranda, nombre usado entre sus partidarios, exponía sus teorías socialistas, declamaba enfurecido contra el capital, manifestaba que era necesario acabar con la burguesía.... y cuando los ánimos de sus visionarios oyentes estaban caldeados y dispuestos á obrar según aquel hombre quisiera.... les decía que necesitaba dinero para ir preparando la revolución.... para ir poniendo las cosas en regla.... pues de ese modo, el día que se diera la voz de alarma, todo estaría dispuesto para la lucha....

Y aquel pueblo, fascinado por sus palabras, seducido por sus promesas, á manos llenas le daba lo que pedía, ignorando que con aquel dinero mantenía á un *socio*, á uno de tantos vivos como por el mundo pululan....

Y de este modo—terminó mi interlocutor—hizo su inmenso capital, compró dehesas y fábricas de aristócrata más noble, el caballero más distinguido, el hombre de más viso entre la gente de rango, el ilustre Don Hermógenes Trapalero, el que andando el tiempo llegaría á ocupar por su nobleza, talento y honradez, uno de los más altos y elevados cargos de la nación.

IV

Y cuando tal supe, sentí asco hacia esos hombres sin conciencia, que valiéndose de mentidas promesas, de arteros engaños, logran un capital inmenso; y sentí lástima hacia esa pobre gente que, alucinada por un lenguaje atractivo, se hace caso de tanto *socialista*.... aprovechado como hoy cruzan por la tierra, exponiendo sus descabelladas ideas, sus utopías irrealizables....

Y cuando tal supe, logré comprender que aquel algo que en las pupilas de Don Hermógenes descubrí, no era otra cosa que la astucia, la malicia que en su alma ruin se encerraba traidora, y que falaz, artera y ambiciosa se asomaba á los ventanales de sus ojos de gato....

Pedro J. de Castro.

EPIGRAMA

LOS DUELOS CON PAN SON MENOS

Por un quita allí esas pajas
dos cesantes se insultaron,
y sus tarjetas cruzaron,
y hasta un duelo concertaron
con todas sus zarandajas.

Hubo dos padrinos prestos
al lance, y dijeron: «éstos
lo que padecen es hambre,
¿armas? un cocido ó fiambre,
¿condiciones? pues dos cestos.

¿El terreno? los viveros
ó la pradera sencilla,
ninguna mancha mancilla
la honra de estos caballeros
si hay por medio una tortilla».

Y al llegar los dos galanes
al sitio del desafío,
se echaron cual gavilanes
al ver sacar el avío
de la tortilla y los panes.

S. Liso y Estrada.

Carraque 24-3-98

El Agua y la Higiene.

Contemplando la semiosidad en que ha estado el Salón de Mesa en las últimas sesiones y la desanimación de la escasa concurrencia, he recordado aquellos famosos versos de Zorrilla:

«Arroyo, sigue corriendo
Por esa silvestre calle
De verdura,
Que abajo te están abriendo
Los cenagales del valle
Sepultura.»

¿Es indiferencia? ¿Es que el problema no interesa á Toledo? Es.... No lo sabemos; pero si queremos creer que al reanudarse las sesiones volverá el entusiasmo, renacerá el deseo de llegar á la meta, y entre todos se resolverá prácticamente la interesantísima cuestión de ofrecer al Excmo. Ayuntamiento conclusiones serias, científicas, razonables....

* *

El lunes, á la hora de costumbre, continuó el debate. Usó en primer término de la palabra el Arquitecto provincial Sr. Martín. Su discurso, muy interesante y justamente aplaudido, pecó

de un solo defecto: no ajustarse á la orientación marcada en las conclusiones provisionales aprobadas momentos antes. Equivocada ó acertada la opinión general vota porque se utilicen, previo aumento y mejoras, las aguas de los manuales que actualmente surten la población y porque se aumente la cantidad de agua elevada desde el río. Huelga, pues, hablar de proyectos relativos á traídas de agua de puntos más ó menos lejanos.

A continuación leyó un preciso trabajo don Hermenegildo Santiago, causando en el auditorio verdadera sensación algunos párrafos, que evidencian que si el Estado pagase al Municipio toledano cuanto le adeuda, podría él solucionar el problema de las aguas, el del alcantarillado y quedarle un buen pico para algunas otras cosas por el estilo. Nuestro humilde aplauso al Sr. Santiago.

El Sr. Lafuente pronunció elocuentes frases insinuando la idea de crear un *arbitrio para las aguas*, por entender que la higienización de Toledo debe comenzar por dotarla abundantemente de ellas, cueste lo que cueste. El público premió con muchos aplausos al Sr. Lafuente.

Y finalmente hablaron los Sres. Muro y Medina. El primero, con palabra serena y contundentes argumentos, hizo una *visiósion* del Municipio toledano, sin que, no obstante, pudiéramos escuchar conceptos mortificantes para determinadas personalidades. Criticó en bloque, suponiendo—y tal vez tenga razón—que si bien es cierto que varios Alcaldes se han ocupado del asunto de las aguas, ninguno lo ha podido realizar por querer acometer proyectos de imposible ó muy difícil solución, mientras han abandonado lo que fácilmente cabe hacer, esto es, aumentar la cantidad de agua en los manuales y subir setecientos, mil, mil quinientos metros cúbicos de agua, cuanto haga falta, del Tajo.

El Sr. Medina expuso un proyecto que no hemos de juzgar, pues carecemos de autoridad para ello. También se aplaudió al distinguido Concejal.

* *

El viernes se suspendió la sesión. Según oímos, no la habrá nuevamente hasta después de la Semana Santa.

Iglesia de San Nicolás.

Novena á la Virgen de los Dolores.

Han terminado los cultos que en honor de Nuestra Amantísima Madre María de los Dolores, ha celebrado dicha Parroquia durante los nueve días precedentes.

Como dijimos en nuestro número anterior, la Iglesia ha estado totalmente ocupada por numerosos fieles que acudían solícitos á oír al insigne orador Sagrado, encargado de cantar las excelencias de María en sus siete Dolores.

Con magistral palabra, con verdadera elocuencia arrebatadora, el Sr. D. Mariano Guerras ha desarrollado los temas objeto de sus discursos, emocionando al selecto público que le escuchaba y confirmando su fama legítimamente adquirida de hombre culto y de vastísimos conocimientos.

No han sido estos sermones controversias político-religiosas, tan fáciles para caer en el *modernismo* que condena nuestro Santo Padre; han sido verdaderas oraciones sagradas, de esas que conmueven y subyugan al que las escucha; que levantan el corazón y embriagan el ánimo de un suavísimo perfume que transporta á las regiones de lo espiritual. ¡Cuánta poesía! ¡Cuánta virtud se apreciaba al ver y oír en la Sagrada Catedral al joven Sacerdote en elocuentes párrafos hacer el paralelo entre María, Madre de Dios, y la Iglesia Católica, Madre del Cristiano!

Aprendan los enemigos de la Iglesia, aprendan á exponer sus falsas teorías sin el impropio, sin la bafa, sin herir la fibra sensible del Cristianismo.

Aún parece que estamos oyendo aquellas sublimes palabras que nos decía el Sr. Guerras: «La Iglesia Católica no es retrógrada; la Iglesia Católica no odia el progreso; la Iglesia Católica no es obscurantista; no puede serlo, porque es Madre y, como tal, no quiere para sus hijos el mal, el sufrimiento, el dolor; y mal querrá la Iglesia retroceder, al contemplar detrás de sí los martirios, los sufrimientos, las persecuciones....» «¿Por qué, pues, se le imputa el calificativo denigrante de obscurantista?»

Al escribir estas líneas enviamos un cariñoso adiós, al par que felicitamos calurosamente al ilustrado Sr. Guerras, y le deseamos nuevos triunfos desde la Catedral del Espíritu Santo.

Anche, última de la Novena, tuvimos el gusto de ver en estos cultos al Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, quien, previamente invitado, fué también á ofrecer á la Madre del Dolor el tributo de su veneración y amor y ofició la Salve.

POR EL MUNDO

Un nuevo termómetro.

El termómetro eléctrico de Heraeus es una de las invenciones científicas llamadas á mayor divulgación. Además de su precisión, permite medir temperaturas entre 100 y 900 grados.

Esta basado en la variación de resistencia eléctrica que experimenta por las variaciones de temperatura un alambre delgado de platino.

La construcción de este termómetro requiere

delicadas operaciones que deben hacerse con el mayor cuidado.

Se empieza a arrollar el alambre de platino sobre una varilla de cuarzo, que resiste de sobra a las más elevadas temperaturas industriales comunmente usadas; después se introduce esa varilla dentro de un tubo estrecho de cuarzo, de paredes delgadas, en el interior del cual se va haciendo el vacío, al mismo que se le funde, con el sopleto oxídrico, consiguiéndose de este modo que el alambre de platino quede aprisionado en una varilla de cuarzo de unos 60 milímetros de longitud y 3 a 4 de diámetro.

Esta parte del termómetro, provista de un mango de longitud variable, según las necesidades, es la que se introduce en el lugar cuya temperatura deseé conocerse.

La buena conductividad calorífica del cuarzo hace que el platino adquiere pronto la temperatura del medio ambiente, y, además aquella substancia protege eficazmente a este metal, impidiendo su desgregación y que se deteriore y cambien sus cualidades.

Por el alambre de platino circula una corriente eléctrica que pasa por un galvanómetro, en el que se leen las temperaturas.

Para que el termómetro tenga tanta amplitud, va provisto de un puente Wheatstone que permite introducir resistencias eléctricas conocidas.

Basado en el mismo principio que este instrumento, se han construido termómetros clínicos que dan fácilmente hasta la centésima de grados.

Los termómetros industriales de Heraeus pueden instalarse permanentemente, ó sea portátiles, y sus indicaciones, que se transmiten y registran, si es preciso, a distancia, se pueden combinar también con avisadores acústicos ó ópticos que señalen las temperaturas, límites que se desee.

Las aplicaciones de los termómetros Heraeus son innumerables, pues, además de poder substituir con ventaja a todos los conocidos, pueden servir para avisadores de incendios, para facilitar la conservación de temperaturas constantes, indispensables en muchas ocasiones, y tienen, en fin, utilización en otros varios casos.

La Excm. Sra. Duquesa de Santofia en Puebla de Montalbán.

La esclarecida descendiente de los Albas, la gran amiga de los Soberanos de España, la potentada y digna esposa del caballero Duque de Santofia, la egregia dama que, sin pretenderlo, da a su nombre significación profética, la Excelentísima Sra. D.^a Sol Stuart, se ha servido dispensar a este pueblo nueva y concluyente prueba de su honorabilísimo aprecio y ofrecido al mundo saludables enseñanzas, que bien pudieran recoger los católicos indolentes y de fácil acomodo, los filántropos de boquilla y los superhombres del siglo.

Acompañada de la distinguida Sra. Condesa del Puerto, de nuestro estimado amigo y su Capellán D. Dámaso Montalvo y de este virtuoso Sr. Cura párroco, a quien previamente había anunciado su loable propósito, el viernes último, 27 de Marzo, ha visitado a los enfermos pobres, de que tuvo noticia, y a parturientas necesitadas, socorriendo a unos y otras con amorosa liberalidad y prometiendo a éstas envolturas para sus pequeños hijos.

No se olvidó, no podía olvidarse tan piadosa señora de mostrar a nuestros ojos la relación de causa y efecto, y así, alternando con sus visitas a los dolientes menesterosos, penetraba en nuestras Hermitas y Templos para orar con edificante fervor.

A despedirla salió gran parte de este vecindario, que la aclamó con entusiasmo.

Nosotros tenemos un motivo más de gratitud hacia la eximia aristócrata: sus bienhechores oficios a los desvalidos puebleños ha sido un honorosísimo *visto bueno* a las veraces referencias que de su envidiable complejión cristiana hemos escrito en este semanario.

Por ello nos es muy grato enviar a la ilustre y caritativa señora Duquesa especial testimonio de obligado reconocimiento.

Fernando Adrada.

DE HIGIENE SOCIAL

La enseñanza antialcohólica.

La lucha contra el alcoholismo es una de las cuestiones que más preocupan a las modernas sociedades, porque se trata de combatir a un falso amigo que viene a ser el azote de la raza humana.

Entre los muchos remedios que se han propuesto para ello, figura la enseñanza antialcohólica en las escuelas.

Los niños no conocen el alcohol y sus efectos, así es que con las reflexiones oportunas del maestro que dirige los primeros pasos de su vida, quizá pudiera alejarse del camino del vicio aun a los que llevan en sí el germen de la degeneración de sus padres, como causa predisponente.

La enseñanza antialcohólica de la escuela resulta doblemente beneficiosa al individuo y a la sociedad, puesto que en aquél aleja la posibilidad de su alcoholización en el futuro, y en éste incorpora un miembro útil a su progreso.

Debe el maestro inspirar a sus discípulos por todos los medios a su alcance un profundo horror hacia las bebidas alcohólicas, enseñán-

doles los peligros que entraña su uso, su inutilidad para el sostenimiento de la vida, y cómo tóxico esperece en sus más remotas fuentes como provisor nefasto de la miseria, del crimen y de la locura.

La difusión de la enseñanza antialcohólica en algunas naciones civilizadas del viejo y nuevo mundo, entre las que se encuentran Francia, Bélgica, Austria, Alemania, Estados Unidos de América, etc., y los resultados inesperados de esta campaña, no nos permiten dudar ni un momento de su positiva eficacia aplicada a nuestras escuelas, sobre todo desde que los Estados de la Unión, en los que la educación pública primaria ha alcanzado un grado envidiable de progreso, es obligatoria la enseñanza antialcohólica, recibiendo al presente más de dieciséis millones de educandos los beneficios de esta enseñanza.

El Canadá desde el 1882 se ha incorporado al movimiento, y a ejemplo de los Estados Unidos, la enseñanza antialcohólica es de carácter obligatorio.

En Inglaterra, si bien no existe la enseñanza obligatoria en las escuelas, el Estado ha sido pródigo en leyes de templanza y estimula mediante subvenciones oficiales la organización de las conferencias destinadas a la propaganda antialcohólica, cuyas conferencias se realizan en cuatro ó cinco mil escuelas con una asistencia de medio millón de niños.

Notas bibliográficas.

Hemos recibido el tercer número de la interesantísima revista, que se publica en Zaragoza, titulada *Anales del Pilar*, cuyo sumario comprende los siguientes trabajos importantes y de indiscutible actualidad:

Bosquejo ideal de la Exposición Mariana, por el Rdo. P. Nazario Pérez, S. J.—Hablamos de la Exposición Mariana, por D. José María Azara.—Narración histórica de un milagro obrado por intercesión de Nuestra Señora del Pilar, por D. Mariano de Pano.—Programa y condiciones de la Exposición Mariana.—Hospedería de Nuestra Señora del Pilar para peregrinos enfermos.—Grandes peregrinaciones.—Gran peregrinación Eucarística.—Peregrinaciones de Barbastro, andaluzas, valencianas y argentinas.—Nuevo templo de Nuestra Señora del Pilar.—Congreso Mariano.—Concursos literarios en honor de la Virgen del Pilar.—Suscripción para la Exposición Mariana.

Noticias.—El recuerdo de la Peregrinación Espiritual.—Por los celadores difuntos.—Iluminación del Pilar.—Honoros militares a la Virgen del Pilar.—Las Congregaciones Marianas.—Bibliografía.—Curso de carteles.

Grabados.—Planta baja del Pabellón Mariano.—Proyecto de iluminación del Pilar.

Recomendamos a nuestros lectores lean el interesante sumario de la *Revista Católica de Cuestiones Sociales*, correspondiente al mes de Marzo del año actual, que publicamos a continuación:

Carta pastoral: 5.^a sobre la democracia cristiana, por el Obispo de Orihuela.—Progreso del catolicismo. VII, por Damian Isern.—Asociación nacional de Damas de la buena prensa. Dos cartas importantes de los Excmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y de Jaca.—A las damas de la Buena Prensa, por J. Ignacio de Urbina.—Crónica social internacional: El neo malthusianismo; Un opúsculo del Dr. Oguise; Malthus y sus renovadores; Diferencias ridículas entre el viejo y el nuevo malthusianismo; Falsedad evidente del principio fundamental; Falsedad de sus consecuencias; Estragos de la liga fundada por Robin, por F. M. Melgar.—Crónica bibliográfica: Libros y folletos, por T. Jiménez Tejada.—Revista de Revistas: Del extranjero; sumarios de las Revistas españolas é hispano-americanas, por T. Jiménez Tejada y Kall D'Eron.—Crónica social: El Instituto de Reformas Sociales: después de la elección; Las escuelas neutras; Un alto ejemplo de acción social católica, por B. López Centeno.—Instituciones y hombres: La propaganda católica de Palencia, por León Leal Ramos.—Boletín de seguros, por Argos.—Sres. Patronos de la obra.

Pueden hacerse las suscripciones en las oficinas del *Patronato Social de Buenas Lecturas*, establecido en Madrid, Paseo del Prado, núm. 30, entresuelo.

NOTICIAS

Ollas del Rey.—Donativos entregados a la Junta Diocesana del Jubileo de Su Santidad:

Una casulla encarnada, un alba con su cíngulo, confeccionada por las Srtas. Patricia y Nieves Magán; seis amitos, confeccionados y bordados por las señoritas Rosario García Basarán, Martina del Moral y Concha y Elena Celis; unos corporales, con su palis é hijuela, confeccionados por las niñas Pascuala y Carmen Basarán Delgado; una docena de Purificadores, bordados por D.^a Carmen Viesca de Basarán Delgado, Srta. Josefa Díaz y por las niñas Pascuala y Carmen Basarán Delgado, Sergia y Petra Tardío y Carmencita Basarán Viesca; una casulla blanca, regalo del feligrés Diputado por la capital D. Manuel Basarán del Aguila; Sr. Cura y feligreses, para la Misa Jubilar, 25 pesetas.

Nuestra enhuena al Sr. Cura y feligreses por el feliz resultado de sus activas gestiones.

Mocción.—Hallándose en una huerta sita en dicho pueblo, el vecino del mismo Feliciano Moreno hizo un

disparo de arma de fuego, sin que afortunadamente hiriera a Micaela del Cerro, la cual se encontraba en dicho sitio, sufriendo ésta un ataque nervioso, por cuyo motivo ha sido denunciado el expresado Feliciano Moreno.

Illescas.—La Junta Directiva de Maestros de este partido ha sido constituida en la forma siguiente:

Presidente: D. Juan Manuel Uriarte, Maestro de Yuncos; Tesorero: D. Angel de la Vega, Maestro de Esquivias; Vocales: D.^a Consuelo Alonso, Maestra de Villaluenga; D.^a Angela Oria, Maestra de Carranque; Secretario: D. Justo Negro, Maestro de Cedillo.

Calzada de Oropesa.—Han sido denunciados los vecinos Julián Arnáez y su hermano Luis por haber hurtado un ternero en la dehesa de la Calzada.

Talavera de la Reina.—Han sido detenidos los vecinos Juan Aranda y un hijo de Santiago Díaz, este último muerto violentamente.

Aldeanueva de Barbarroja.—Por el delito de hurto de una cordera y diez celemines de forraje de cebada, ha sido denunciado el vecino Francisco Hidalgo.

Puebla de Don Fadrique.—Ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela pública de niños de este pueblo D. Godofredo Flores Martínez.

Ocaña.—Por el Juzgado de Instrucción se instruye sumario con motivo de la sustracción de una yegua de la dehesa propiedad de D. Eduardo Dueñas, cuya sustracción tuvo lugar en la noche del 24 del pasado mes.

DE LA CAPITAL

Ayer terminó la Novena que en honor de Nuestra Señora de los Dolores se venía celebrando en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

Los sermones, a cargo de oradores elocuentísimos, han sido muy elogiados por el conjunto numeroso de fieles que asistía a tan piadoso Novenario.

Nos dicen que los presos de la cárcel de esta capital, con motivo de las próximas fiestas del 2 de Mayo, piensan elevar a los Poderes públicos una instancia solicitando indulto.

Las señoras que componen la Cofradía de Nuestra Señora del Monte-Sión, que se venera en la Iglesia de Santo Tomás, están organizando sus fiestas religiosas, que se han de verificar en dicha Iglesia el sábado y domingo de Resurrección.

Por permitir pernoctar en su casa a un sujeto indocumentado sin dar el parte correspondiente, ha sido impuesta por el Sr. Gobernador civil la multa de 25 pesetas al dueño de la posada de la Hermandad.

Con objeto de oír los sermones predicados por los Reverendos Padres Carmelitas, han sido muchos los fieles que han asistido a la Iglesia del Colegio de Doncellas, donde se celebraban cultos en honor de Nuestra Señora de los Dolores.

Una vez más tenemos que dar la noticia de que por el Inspector de Policía urbana se decomisaron el jueves último varios kilos de pan faltos de peso.

Nos aseguran que varios industriales que tienen sus establecimientos en la calle del Comercio, piensan abrir una suscripción con objeto de ayudar al Ayuntamiento en los gastos que le supone el adoquinado de dicha calle.

Es posible que mañana domingo sea la última función que de la compañía que actúa en el Coliseo Moderno, y la Empresa debe desealarlo, porque de seguir el camino emprendido de representar obras reñidas con la moral, seguramente que el culto público toledano dejará de asistir, igual que al Teatro de Rojas, que aunque el Sr. Ramírez refresque mucho el cartel, el fracaso es seguro.

Con objeto de celebrar la fecha del Dos de Mayo, los obreros de la Fábrica de Armas se proponen organizar varios festejos, y entre éstos una Misa solemne é iluminaciones en las fachadas del Establecimiento.

Como en años anteriores, EL CASTELLANO publicará número extraordinario dedicado a las fiestas de Semana Santa.

El Secretario del Consejo general de los Oficios de Obreros Católicos de Madrid ha comunicado al Sindicato de San José de Toledo que pone a disposición de éste cuantos obreros necesite del ramo de pintura, carpintería ó cualquiera otro, a fin de que pueda cumplir con holgura cuantos compromisos de obras se le encomienden.

Ayer a las diez de la noche, en la flor de su vida, confortada con los Sacramentos y con una resignación edificante, pasó a mejor vida la joven Srta. D.^a Esperanza Duque y Arenal, hija de nuestro distinguido suscriptor D. Lucio. Era la finada piadosa por educación y por sentimientos naturales, sin pretensiones de ninguna clase; rehusaba los cargos de distinción en las Asociaciones a que pertenecía, principalmente en la

de Hijas de María y Apostolado de la Oración. Aceptaba, sin embargo, cualquier trabajo ó carga enojosa, y se hallaba siempre dispuesta al sacrificio. Aunque juzgamos que Dios habrá premiado sus virtudes, rogamos, no obstante, a nuestros suscriptores una oración en sufragio de la difunta, y nos unimos al pesar que abruma a sus afligidos padres y hermanos.

Jubileo Sacerdotal de Su Santidad.—Copiamos del *Boletín Eclesiástico de Toledo*: La Junta diocesana nos ruega que hagamos saber a los señores Curas Párrocos, Regentes y Economos de nuestra Archidiócesis lo siguiente:

Que habiéndose señalado el 15 de Mayo próximo para el envío a Roma de todos los ornamentos, objetos para el culto y demás obsequios y limosnas que la Archidiócesis toledana ofrece al Romano Pontífice en su año jubilar, y deseando la Junta celebrar una exposición diocesana de todos los ornamentos, labores y objetos de arte que con tan santo fin han de mandarse a la Ciudad eterna, es de perentoria necesidad que dichos donativos se remitan a la Junta diocesana durante el presente mes de Abril.

Transcurrido este mes, ya no podrá dicha Junta aceptar ofrecimiento alguno, ni aun en metálico, porque la Junta central de Madrid se propone, a principios de Mayo, catalogar en magnífico álbum los nombres y obsequios de todos los españoles que, en ocasión tan solemne y propicia, se han mostrado devotos amantes del Vicario de Jesucristo, y mandarlo a Su Santidad Pío X, como recuerdo de sus hijos los españoles, en su Jubileo Sacerdotal.

Dígnense los Sres. Curas Párrocos, Regentes y Economos hacer presentes estas indicaciones a las Juntas parroquiales de su feligresía respectiva.

Nuestro querido amigo D. Evencio Olivares ha sido nombrado Secretario de la Junta local de Instrucción pública de esta ciudad. Felicitamos al agraciado y asimismo a la Junta, pues dadas las condiciones del elegido, cumplirá satisfactoriamente su cometido.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Abril.—Días 11 y 12, Parroquia de Santiago Apóstol, y del 13 al 18, inclusive, Semana Santa. Se Expone a las diez de la mañana y se Reserva a las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana domingo, a las nueve y media, Bendición de Palmas y Ramos, y acto continuo, Procesión.

El Jueves Santo, a las ocho y media, Oficio y Consagración de Oleos. Por la tarde, a las tres, Sermón de Mandato, por el M. I. Sr. Canónigo D. Santiago Pastor y Just.

El Viernes Santo, Sermón de Pasión en los Oficios de la mañana, por el M. I. Sr. Magistrado. Por la tarde, a las dos, el Sermón de las Tres Horas, por el Muy Ilustre Sr. Celada, Canónigo.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días a las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, segundo de mes, a las ocho, Misa de Comunión general. A las ocho y media, Bendición de Ramos, Procesión y Misa cantada. Por la tarde, a las cinco, Rosario y Sermón, que predicará el Reverendo Padre Pío de San Luis Gonzaga, y Procesión del Santo Escapulario.

El jueves, a las nueve y media, los Oficios Divinos. Por la tarde, a las tres, Lavatorio y Sermón del Mandato, que predicará el R. P. Cándido de la Virgen del Carmen.

El viernes, a las seis de la mañana, Vía Crucis. A las ocho, los Oficios Divinos, y el sábado, a las seis y media.

Las *Tinieblas* los tres días, desde el miércoles, serán a las cinco de la tarde.

Oratorio de San Felipe Neri.—Se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis mañana domingo de Ramos, y el lunes, martes y miércoles Santos al toque de las Oraciones.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes de Abril, la hora de Exponer por la tarde será a las tres y media, y la de Reservar a las cinco y media.

Convento de Religiosas Clarisas de Santa Isabel de los Reyes.—Solemnes cultos a San Antonio de Padua. Sigue el Ejercicio de los Trece Martes para terminarlos el 9 de Junio próximo, festividad del Santo.

Todos los martes, a las seis y media de la mañana, la Misa de Comunión, y a las ocho y media, otra en el Altar del Santo. Por la tarde, a las cinco, la Corona Seráfica y el Ejercicio de los Trece Martes.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Cultos que celebra la Real é Ilustre Congregación de la Santa Santa Vera Cruz y Santísimo Cristo de las Agnas, establecida en esta Iglesia. Mañana Domingo de Ramos, Sermón a las tres de la tarde, predicado por el M. I. Sr. Dr. D. Juan Chaumel y Jorge.

El Jueves Santo, a las cinco y media de la tarde, será la Procesión, recorriendo las siguientes calles:

Plaza de la Magdalena, Barrio Rey, Zocodover, Comercio, Cuatro Calles, Hombre de Palo, Arco de Palacio, Puerta Llana, Catedral, Nuncio Viejo, Jardines, Plata, Belén a la Iglesia.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor
de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

→ PRECIOS ←

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

JUAN VARGAS

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Angel, número 24.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

Y
RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar
de

P. JOSÉ CAYANA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.



RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Maestros

del

Sindicato de Obreros Católicos de San José.

De Albañilería: Baldomero Moralada, plaza de San Justo, núm. 3.

De Herrería: Ignacio Montañés, calle de las Cordonerías, núm. 32.

De Carpintería: Marcelo Gasmán, San Juan de la Penitencia, núm. 15.

Arriero: Gregorio González, calle del Pitote, núm. 3.

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difcultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Bombillas para luz eléctrica de la mejor clase que se fabrica, á 60 céntimos una.

El encendedor *Duplex*, de platino, última novedad, por una peseta.

Grandes surtidos en artículos para regalos y caprichosos juguetes mecánicos.

Vajillas de loza, cristalerías y batería de cocina.

COMERCIO, 10

BAZAR DÍAZ-MARTA

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higroímetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

Estatuaria Religiosa de cartón madera.

Única casa que tiene imágenes que pueden ser bendecidas á indulgencias según Decreto dado en Roma por la Sagrada Congregación de Indulgencias.

Se facilita, á quien lo solicite, diseños, precios y toda clase de datos.

Artículos para Iglesias y Oratorios de las fabricas de Meneses y de San Juan de Alcaraz.

En esta casa se vende á los mismos precios que en citadas fábricas.

Venta á plazos y al contado

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10—Toledo.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS. NÚM. 32, TOLEDO